
	  
	  

	  
ACTA	  REUNION	  	  

Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina	  
9	  de	  junio	  de	  2014	  

Duración	  reunión:	   De	  10:30	  a	  12:30	  
Lugar	  de	  reunión:	  	   Salón	  Torres	  del	  Paine,	  Teatinos	  40,	  piso	  5	  
Participantes:	   Autoridades:	  

• Claudio	  Ternicier,	  Subsecretario	  de	  Agricultura	  
• Claudia	  Carbonell,	  Directora	  Nacional	  ODEPA	  
• Ángel	  Sartori,	  Director	  Nacional	  SAG	  
• Michel	  Leporati,	  Secretario	  Ejecutivo	  ACHIPIA	  
• María	  José	  Etchegaray,	  Subdirectora	  de	  FIA	  
• Claudia	  Lopetegui,	  SEREMI	  Agricultura	  Región	  de	  Los	  Ríos	  
• Pamela	  Bertín,	  SEREMI	  Agricultura	  Región	  de	  Los	  Lagos	  
• Etel	  Latorre,	  SEREMI	  Agricultura	  Región	  de	  Magallanes	  

	  
Sector	  Privado:	  

• Nicanor	  Allende,	  Boris	  Simunovic,	  	  Carlos	  Alfaro,	  ,	  Ricardo	  
Fehlandt,	  Alejandro	  Anwandter,	  	  Jorge	  Gasic,	  Jorge	  Muñoz	  
(FAENACAR)	  

• Christian	  Arntz	  (FEDECARNE)	  
• Ramón	  Werner	  ,	  Alexis	  Fuentes	  (Agrollanquihue/Fedecarne)	  
• Carlos	  Gonzalez	  (APROCARNE	  ÑUBLE	  )	  
• Gastón	  Escudero,	  Miguel	  Ponce	  (ACHIC)	  
• Juan	  Enrique	  Hoffmann	  (SAVAL	  F.G.)	  
• Ema	  Budinich	  (SNA)	  

	  
Sector	  Público:	  

• Héctor	  Escobar,	  Pablo	  Elgueta	  (Subsecretaría	  Agricultura)	  	  
• Teodoro	  Rivas,	  Ema	  Laval,	  Verónica	  Echávarri,	  Raúl	  Opitz,	  Jose	  

Miguel	  Rodriguez,	  Nury	  Disegni,	  Patricio	  Riveros,	  Jaime	  Giacomozzi	  
(ODEPA)	  

• Juan	  Enrique	  Moya	  (SAG)	  
• Juan	  Jiménez,	  Rodrigo	  Polanco	  (INDAP)	  
• Adrián	  Catrileo	  (INIA)	  
• Rodrigo	  Riveros	  (CNR)	  
• Gustavo	  Sotomayor	  (ACHIPIA)	  
• Ignacio	  Briones,	  Javier	  Sáez	  (FIA)	  
• Hugo	  Schenone	  (MINSAL)	  

	  
Tabla	  reunión:	   • Bienvenida	  y	  saludo	  del	  Subsecretario	  de	  Agricultura	  	  



	  
	  

• Presentación	   de	   los	   participantes	   de	   la	   Comisión	   Nacional	   de	   la	  
Carne.	  

• Presentación	   de	   la	   Secretaria	   Técnica	   de	   la	   Comisión	   Verónica	  
Echávarri.	  (Se	  adjunta	  presentación)	  

• Espacio	  de	  discusión	  
• Acuerdos	  y	  constitución	  de	  grupos	  de	  trabajo	  

	  
Contenido:	  
	  

1-‐ El	  Subsecretario	  de	  Agricultura	  da	  la	  bienvenida	  a	  la	  primera	  sesión	  
de	  la	  comisión	  nacional	  de	  la	  carne	  bovina.	  Comenta	  que	  el	  Ministro	  
no	  podrá	  asistir	  debido	  a	  que	  se	  encuentra	  reunido	  con	  el	  Gabinete	  
Presidencial	   analizando	   la	   situación	   de	   emergencia	   agrícola	  
declarada	   en	   algunas	   provincias	   de	   la	   	   zona	   centro-‐sur	   del	   país	  
producto	  de	  las	  fuertes	  lluvias	  y	  nevazones	  de	  los	  últimos	  días.	  

2-‐ Luego	   de	   las	   presentaciones,	   Verónica	   Echávarri,	   sectorialista	   de	  
carnes	   de	   Odepa,	   expresa	   las	   disculpas	   de	   tres	   asistentes	   que	   no	  
pudieron	   integrar	   la	   sesión	   por	   distintas	   razones:	   Hernán	  
Montenegro,	   Francisco	   López	   y	  María	   Gracia	   Cariola,	   	   quienes,	   sin	  
embargo,	   manifestaron	   su	   interés	   de	   participar	   en	   las	   futuras	  
comisiones	  y	  subcomisiones	  respectivas.	  

3-‐ Claudia	   Carbonell,	   Directora	   de	   Odepa	   y	   secretaria	   ejecutiva	   de	   la	  
Comisión,	  dió	   inicio	  a	   la	  agenda	  propuesta,	  destacando	  el	   interés	  y	  
el	  esfuerzo	   llevado	  a	  cabo	  para	  que	   la	  cadena	  de	   la	  carne	  vuelva	  a	  
activarse.	   Además,	   menciona	   que	   los	   objetivos	   de	   este	   primer	  
encuentro	   se	  enmarcan	  en	  coordinar	  y	  definir	   las	  principales	  áreas	  
de	   trabajo	   que	   debe	   abordar	   el	   sector,	   para	   poder	   conformar	  
posteriormente	  grupos	  de	  trabajo	  específicos	  por	  tema.	  

4-‐ Verónica	   Echávarri,	   secretaria	   técnica	   de	   la	   comisión,	   entrega	   un	  
contexto	   de	   los	   objetivos	   específicos	   de	   la	   comisión,	   algunos	  
antecedentes	   sectoriales,	   énfasis	   ministeriales	   y	   descripción	   de	   la	  
agenda	  de	   corto	   y	  mediano	  plazo	  que	   será	  discutida	  en	   la	   reunión	  
con	   el	   objetivo	   específico	   de	   formar	   grupos	   de	   trabajo	   que	  
propondrán	   y	   desarrollarán	   actividades	   tendientes	   a	   mejorar	   la	  
competitividad	   del	   sector.	   Luego	   caracteriza	   brevemente	   la	  
situación	   actual	   el	   rubro,	   destacando	   las	   distintas	   realidades	  
regionales.	   Como	   punto	   a	   tener	   en	   cuenta,	   se	   menciona	   que	  
mediante	   las	   últimas	   encuestas	   bovinas	   se	   ha	   determinado	   que	   a	  
nivel	   nacional,	   la	   orientación	   productiva	   de	   la	   masa	   ganadera	   es	  
preponderantemente	  hacia	  la	  carne	  (70%)	  contra	  el	  30%	  de	  la	  leche,	  
hecho	   que	   hace	   necesario	   reconsiderar	   el	   paradigma	   actual	   en	  
cuanto	   a	   que	   la	   masa	   ganadera	   nacional	   está	   enfocada	  
principalmente	   en	   producción	   de	   leche,	   idea	   que	   está	   muy	  
influenciada	  por	  las	  regiones	  de	  Los	  Ríos	  y	  Los	  Lagos.	  Hace	  hincapié	  
en	   la	   importancia	   de	   considerar,	   analizar	   y	   evaluar	   la	   nueva	  



	  
	  

información	  disponible	  con	  el	  fin	  de	  enfrentar	  los	  desafíos	  del	  sector	  
de	  manera	  más	  acabada.	  Dentro	  de	   las	  grandes	  áreas	  a	  desarrollar	  
destaca	  el	  mejoramiento	  de	   la	  productividad	  del	   rebaño	  nacional	  y	  
aumentar	   la	   valorización	   de	   la	   carne	   bovina.	   Finalmente,	   propone	  
una	   metodología	   de	   trabajo	   orientada	   al	   establecimiento	   de	  
subcomisiones	   que	   aborden	   temas	   de	   corto	   y	   mediano	   plazo	   en	  
torno	   a	   los	   ejes	   de:	   productividad	   y	   gestión;	   mercados	   externos;	  
sistemas	  de	  certificación	  de	  exportaciones	  y	  mercado	  interno.	  	  

5-‐ Claudio	   Ternicier	   (Subsecretario	   de	   Agricultura)	   señala	   que	   si	   bien	  
los	   lineamientos	   del	   ministerio	   ponen	   énfasis	   en	   la	   pequeña	   y	  
mediana	  agricultura,	  también	  es	  necesario	  alcanzar	  un	  desarrollo	  de	  
todos	  los	  eslabones	  de	  la	  cadena,	  lo	  que	  incluye	  mejorar	  el	  sistema	  
exportador	  chileno.	  	  

6-‐ Christian	   Arntz	   (FEDECARNE)	   menciona	   que	   actualmente	   la	  
producción	  de	   carne	  más	  que	  encontrarse	   estancada,	   va	   a	   la	   baja,	  
situación	   que	   preocupa	   al	   sector.	   Otro	   tema	   fundamental	   a	  
considerar	  si	  se	  quiere	  desarrollar	  productividad	  es	  la	  transparencia	  
del	  mercado,	  lo	  que	  se	  basa	  en	  la	  fiscalización	  de	  la	  norma.	  Respecto	  
a	   esto,	   considera	   que	   debe	   existir	   voluntad	   de	   fiscalizar	   ya	   que	  
existen	  herramientas	  técnicas	  para	  hacerlo.	  En	  cuanto	  a	  trazabilidad	  
se	  hace	  perentorio	   responder	  a	  Europa	  con	  el	  objeto	  de	  mantener	  
abierto	  ese	  mercado,	  considerando	   la	  situación	  actual,	  se	  abre	  una	  
oportunidad	  para	  reevaluar	  el	  sistema,	  las	  estrategias	  y	  los	  procesos	  
adecuando	   la	   normativa	   a	   la	   realidad	   ganadera	   nacional.	   Propone	  
que	   las	  mesas	   de	   trazabilidad	   se	   podrían	   trasladar	   a	   las	   	   regiones	  
donde	  existen	  mayores	  problemas,	  de	  esta	  manera	  podrían	  trabajar	  
con	   mayor	   periodicidad.	   En	   cuanto	   a	   las	   acciones	   tendientes	   a	   la	  
valorización	   de	   la	   carne	   nacional,	   se	   requiere	   desmitificar	   a	   las	  
carnes	  rojas	  como	  poco	  saludables	  ya	  que	  existe	  evidencia	  científica	  
suficiente	  que	  avala	  esto.	  	  	  

7-‐ Con	   respecto	   a	   la	   transparencia	   de	   mercados,	   el	   Subsecretario	  
Claudio	   Ternicier,	   señala	   que	   se	   formó	   una	   Unidad	   en	   Odepa	  
encargada	  de	  monitorear	  este	  tipo	  de	  situaciones.	  

8-‐ Nicanor	  Allende	   (FAENACAR)	   afirma	  que	  han	  mantenido	   abierto	   el	  
mercado	   europeo,	   con	   pequeños	   volúmenes	   pero	   con	  muy	   buena	  
aceptación,	   asimismo,	   se	   encuentran	   expectantes	   con	   el	   mercado	  
Chino	  y	  Asia	  en	  general,	  no	  solo	  con	  cortes	  de	  carne,	  sino	  también	  
con	  subproductos.	  	  

9-‐ Carlos	  Alfaro	  (FAENACAR),	  siguiendo	  la	  línea	  anterior,	  menciona	  que	  
el	   retail	   en	   Chile	   se	   encuentra	   muy	   concentrado	   y	   son	   los	   que	  
mayoritariamente	   importan	  carne,	  por	   lo	  que	  el	  precio	  del	   ganado	  
nacional	   se	   encuentra	   definido	   por	   el	   precio	   de	   importación.	   En	  
consecuencia,	  debiendo	  exportar,	  Chile	  no	  lo	  hace	  porque	  no	  existe	  



	  
	  

un	   sistema	   confiable	   y	   masivo	   que	   permita	   exportar	   grandes	  
volúmenes,	  no	  solo	  a	  Europa,	  sino	  también	  a	  Corea	  y	  próximamente	  
a	   China.	   Agrega	   que	   durante	   las	   negociaciones	   con	   ese	   país,	   se	  
determinó	  que	  el	  animal	  vivo	  debería	   tener	  una	  trazabilidad	  desde	  
el	   nacimiento	   lo	   que	   deja	   afuera	   una	   cantidad	   importante	   de	  
animales	  de	  exportación,	  por	   lo	  que	  se	  requiere	   la	   implementación	  
de	   un	   sistema	   robusto	   de	   trazabilidad	   animal.	   Concluye	   que	   para	  
ellos	  este	  tema	  es	  de	  suma	  importancia.	  	  

10-‐ Alejandro	   Anwandter	   (FAENACAR)	   le	   preocupa	   que	   se	   le	   dé	   un	  
enfoque	   tradicional	   a	   la	  problemática	  del	   sector.	   Considera	  que	  es	  
necesario	   tener	   una	   definición	   a	   nivel	   país	   de	   qué	   es	   lo	   que	   se	  
quiere	  para	  la	  ganadería	  nacional	  en	  cuanto	  a	  mercados	  externos	  e	  
internos,	   considerando	   el	   mercado	   de	   exportación	   e	   importación	  
como	  un	  todo,	  ya	  que	  el	  animal	  se	  vende	  por	  piezas,	  de	  esta	  manera	  
hay	  partes	  del	  animal	  que	   se	  quedan	  en	  Chile	  y	  otras	   se	  exportan.	  
Chile	   está	   inserto	   en	   el	   mercado	   mundial	   de	   la	   carne	   y	   en	   este	  
sentido,	   señala	   que	   debemos	   ser	   conscientes	   de	   que	   existen	  
mercados	  que	  son	  para	  nuestros	  productos	  y	  otros	  no	  (mercados	  a	  
grano	  y	  a	  pasto),	  de	  esta	  manera,	  el	  mercado	  europeo	  consume	   lo	  
que	   nosotros	   producimos	   en	   condiciones	   naturales,	   por	   lo	   que	   es	  
muy	  atractivo	  para	  Chile,	  en	  cambio,	  es	  difícil	  salvo	  en	  ciertos	  nichos	  
y	   con	   cortes	   específicos,	   que	   exportemos	   grandes	   cantidades	   de	  
carne	  a	  Estados	  Unidos.	  Por	   lo	  tanto	  se	  hace	  necesario	  abordar	   los	  
mercados	   de	  manera	   global	   y	   con	   una	   estrategia	   a	   nivel	   país	   con	  
objetivos	  acotados,	  a	  modo	  de	  ejemplo	  señala	  que	  para	  Europa	  se	  
exige	   trazabilidad	   a	   partir	   de	   los	   últimos	   tres	   meses	   de	   vida	   del	  
animal,	   mientras	   que	   nuestro	   sistema	   pretende	   trazar	   desde	   el	  
nacimiento	  debido	   a	   que	   tenemos	  permitido	  el	   uso	  de	   anabólicos.	  
En	  consecuencia	  el	  sector	  debe	  tomar	  una	  decisión	  y	  mantener	  una	  
línea	  de	  acción.	  

11-‐ Jorge	   Gasic	   (FAENACAR)	   agrega	   que	   se	   viene	   saliendo	   de	   un	   ciclo	  
interesante	   para	   los	   crianceros	   con	   una	   retención	   importante	   de	  
hembras	   de	   carne	   y	   un	   cese	   del	   sacrificio	   de	   terneros	   de	   lechería,	  
hoy	   esa	   retención	   entró	   en	  una	  nueva	   fase	  de	   sacrificio	   lo	   que	   les	  
preocupa	   y	   hace	   necesario	   reforzar	   la	   estadística	   en	   cuanto	   a	  
existencias	  bovinas.	  Respecto	  a	  exportaciones	  se	  debe	  considerar	  el	  
antecedente	   del	   consumo	   de	   China,	   hecho	   que	   puede	   tener	   un	  
impacto	   transformador	  de	   la	  ganadería	  nacional.	  En	  primer	   lugar	  a	  
través	  del	  desvío	  de	   carne	  desde	  nuestros	  principales	  proveedores	  
(Mercosur)	   y	   en	   segundo	   lugar	   por	   el	   potencial	   de	  
“exportabilización”	  de	  nuestra	  masa	  ganadera.	  

12-‐ Gastón	   Escudero	   (ACHIC)	   menciona	   que	   debería	   estar	   entre	   los	  
temas	  a	  tratar	  la	  retención	  adicional	  del	  5%	  que	  mandata	  el	  Servicio	  



	  
	  

de	   Impuestos	   Internos,	   siendo	   un	   tema	   importante	   para	   el	   sector	  
comercializador.	  En	  cuanto	  a	  temas	  de	  transparencia,	  señala	  que	  la	  
modificación	   de	   la	   norma	   de	   tipificación	   favorece	   a	   los	   grandes	  
supermercados.	   Agrega	   que	   para	   discutir	   sobre	   mercado	   interno	  
sería	   provechoso	   que	   se	   incluyeran	   los	   supermercados,	   ya	   que	   la	  
mayor	   parte	   de	   la	   producción	   se	   canaliza	   a	   través	   de	   esta	   vía.	  
Verónica	   menciona	   que	   el	   retail	   puede	   incluirse	   en	   grupos	   de	  
trabajo	   específicos	   que	   aborden	   temas	   de	   comercialización.	   De	   la	  
misma	   manera	   se	   plantea	   invitar	   a	   la	   academia	   en	   los	   futuros	  
debates	   dado	   que	   han	   tenido	   siempre	   una	   participación	  
fundamental	  en	  el	  desarrollo	  del	  sector.	  

13-‐ Ángel	  Sartori	  (SAG)	  indica	  que	  se	  está	  trabajando	  con	  un	  equipo	  de	  
profesionales	   para	   dar	   solución	   a	   los	   problemas	   del	   sistema	   de	  
trazabilidad	  con	  el	  objetivo	  de	  entregar	  la	  confiabilidad	  y	  seguridad	  
que	   se	   requiere	   para	   volver	   a	   ser	   un	   país	   exportador	   en	   las	  
condiciones	  que	  nos	  pidan.	  En	  segundo	  lugar,	  dentro	  del	  enfoque	  en	  
la	  pequeña	  agricultura,	  se	  ha	  puesto	  en	  marcha	  un	  plan	  de	  trabajo	  
con	  INDAP	  con	  el	  propósito	  de	  hacer	  efectiva	  la	  identificación	  de	  los	  
animales	   en	   varias	   regiones.	   Menciona	   también	   que	   China	   se	  
encuentra	   en	   la	   etapa	   de	   revisión	   final	   de	   los	   certificados	  
zoosanitarios	  de	  exportación.	  

14-‐ Juan	   Enrique	   Moya	   (SAG)	   refuerza	   lo	   anterior	   en	   referencia	   al	  
trabajo	   que	   se	   está	   realizando	   sobre	   el	   sistema	   de	   trazabilidad,	  
estima	  que	  en	  septiembre	  estén	  listos	  	  los	  módulos	  de	  proveedores	  
y	   el	   de	   ferias	   para	   que	   estén	   en	   funcionamiento	   en	   octubre.	   Se	  
refiere	   a	   la	   próxima	   auditoria	   de	   Corea,	   en	   la	   cual	   se	   encuentran	  
trabajando	   profesionales	   del	   SAG,	   revisando	   algunos	   detalles	   a	   las	  
plantas	   elegidas.	   En	   temas	   sanitarios	   se	   está	   terminando	   la	  
evaluación	   del	   programa	   de	   erradicación	   de	   Brucelosis	   y	  
Tuberculosis,	   el	   objetivo	   es	   darle	   un	   enfoque	  que	  permita	   avanzar	  
más	  rápido	  en	  el	  saneamiento	  de	  los	  últimos	  predios	  con	  Brucelosis	  	  
y	  en	  el	  caso	  de	  Tuberculosis	  	  abordar	  con	  mayor	  énfasis	  las	  zonas	  de	  
prevalencia	  alta.	  	  

15-‐ Christian	   Arntz	   (FEDECARNE)	   hace	   referencia	   al	   señalado	   aumento	  
de	  producción.	  Al	  ver	   la	  estadística	  se	  observa	  que	  si	  bien	   la	   faena	  
ha	  aumentado,	   también	   lo	  han	  hecho	   las	   transacciones	  en	   feria	  en	  
torno	  al	  7%,	  en	  consecuencia,	   lo	  más	  probable	  es	  que	  esta	  alza	  en	  
producción	   se	   deba	   a	   la	   liquidación	   de	   masa,	   hecho	   que	   es	  
preocupante	  y	  que	  se	  refleja	  en	  la	  disminución	  de	  la	  masa	  ganadera	  
año	   a	   año,	   por	   lo	   que	   es	   de	   gran	   importancia	   darle	   un	   sentido	   de	  
urgencia	  a	  este	  tema.	  

16-‐ Carlos	   Gonzalez	   (APROCARNE	   ÑUBLE)	   considera	   que	   un	   punto	  
importante	   para	   los	   productores	   del	   Ñuble	   es	   la	   productividad	   y	  



	  
	  

gestión.	  Interesa	  la	  implementación	  de	  tecnología	  a	  los	  productores,	  
como	  por	  ejemplo	  mejorar	  niveles	  de	  materia	  seca	  como	  base	  de	  la	  
alimentación	  del	  ganado,	  para	  posteriormente	  hacer	  crecer	  la	  masa	  
ganadera.	   Hace	   hincapié	   en	   desarrollar	   y	   fomentar	   la	   producción	  
ganadera	  orientada	  al	  mercado	  interno,	  siendo	  que	  más	  del	  50%	  de	  
la	   producción	   abastece	   a	   este	   mercado.	   Lo	   anterior,	   permitiría	  
validar	   la	   producción	   nacional,	   fortalecer	   la	   productividad	   y	   luego	  
mantener	   los	  mercados	   de	   exportación.	   Añade	   que	   será	   complejo	  
reencantar	  a	  los	  productores	  para	  que	  vuelvan	  a	  Pabco	  A,	  debido	  a	  
que	  las	  ganancias	  están	  quedando	  en	  otros	  eslabones	  de	  la	  cadena,	  
por	   lo	   tanto	  no	  existe	   la	  motivación	  necesaria	  para	   reincorporarse.	  
La	   transparencia	   y	   fiscalización	   del	   mercado	   de	   importación	   son	  
aspectos	   fundamentales	   para	   lograr	   el	   desarrollo	   de	   la	   ganadería	  
nacional.	   Finalmente	   señala	   la	   importancia	   de	   mantener	   una	  
comunicación	  más	  fluida	  y	  cercana	  con	  el	  SAG.	  

17-‐ Miguel	   Ponce	   (ACHIC)	   comenta	   que	   la	   carne	   de	   vacuno	   ha	   sido	  
desplazada	  en	  el	  transcurso	  del	  tiempo	  por	  el	  pollo,	  el	  cerdo	  y	  luego	  
por	   la	   carne	   importada.	   Hay	   que	   eliminar	   las	   desconfianzas	   que	  
existen	   en	   la	   cadena	   e	   ir	   avanzando	   en	   los	   temas	   que	   existe	  
acuerdo.	  Señala	  la	  importancia	  del	  comercio	  exterior,	  ya	  que	  a	  partir	  
de	   las	   exportaciones	   e	   importaciones	   se	   va	   manejando	   un	   precio	  
interno	  que	  es	  importante	  dentro	  del	  mercado.	  Añade	  que	  siempre	  
va	  a	  ser	  importante	  exportar,	  aunque	  sea	  en	  pequeños	  volúmenes.	  

18-‐ Boris	   Simunovic	   (FAENACAR)	   indica	   que	   para	   Magallanes	   es	  
sumamente	   importante	   la	   exportación	   y	   reconoce	   el	   difícil	  
momento	   que	   vive	   la	   zona	   en	   ese	   sentido,	   ya	   que	   en	   estos	  
momentos	   solo	   existen	   cinco	   planteles	   Pabco.	   Esta	   situación	   de	  
exportación	   cambia	   totalmente	   el	   valor	   del	   producto	   al	   ganadero	  
($250	  más	   por	   kilo	   a	   los	   productores	   Pabco),	   por	   lo	   que	   reafirma	  
que	   la	   exportación	   sí	   ayuda	   a	   los	   productores.	   Finalmente	   pide	  
considerar	  que	  se	  establezca	  una	  mesa	  para	  carne	  ovina.	  

19-‐ Nicanor	   Allende	   y	   Christian	   Arntz,	   insisten	   en	   la	   importancia	   de	   la	  
fiscalización	   y	   de	   tener	   voluntad	   para	   evitar	   fraude	   a	   la	   ley	   de	   la	  
carne.	  Menciona	  que	  existe	  la	  tecnología	  necesaria	  para	  lograrlo.	  

20-‐ Claudia	  Carbonell	   (Odepa),	  agradece	  a	   todos	  su	  presencia	  e	   insta	  a	  
los	   asistentes	   que	   integren	   las	   distintas	   subcomisiones	   según	   los	  
temas	  descritos	  en	  la	  presentación	  de	  la	  secretaría	  técnica.	  
	  	  

Acuerdos:	  
	  

• Trabajar	   con	  mesas	   regionales	  donde	   se	   aborden	  aspectos	  de	   carácter	  
local	   dentro	   de	   los	   temas	   generales,	   coordinadas	   por	   las	   Seremis	  
correspondientes.	  

• Constitución	  de	  subcomisiones	  de	  acuerdo	  a	   las	   temáticas	  presentadas	  
en	  la	  discusión.	  



	  
	  

• La	  Comisión	  Nacional	  se	  reunirá	  en	  el	  mes	  de	  Diciembre,	  sin	  perjuicio	  de	  
los	   cual	   se	   pueda	   realizar	   una	   reunión	   anticipada	   durante	   el	   mes	   de	  
octubre	  para	  evaluar	  el	  estado	  de	  avance	  de	  los	  grupos	  de	  trabajo.	  

	  


